# SÍNTESIS INFORMATIVA

# OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA

Ciudad Universitaria, 26 de Marzo de 2010.



# **EDUCACIÓN:**

Estatal: Investigadores de UAEM ganan premio ecologista

Nacional: Premian conservación del valle de Cuatro Ciénegas

Internacional: Hallan proteína que induciría la clonación natural de las plantas

SALUD:

Nacional: Los jóvenes tienen dos veces más riesgo de sufrir desorden mental

# **ECONOMÍA:**

Estatal: Recursos por 37.5 millones de pesos destinados a las pequeñas empresas

Nacional: La desocupación en febrero de 2010 fue la más alta en 10 años

Internacional: Tráfico y consumo de drogas cuesta 215 mmd anuales a EU

# **POLÍTICA:**

Estatal: Morelos: rechazan ampliar Poder Judicial

Nacional: Modelo económico amplía desigualdades: Cepal y UNAM

Internacional: Fracasa maniobra republicana; aprueba el Congreso reforma del sistema de

salud de EU

# **EDUCACIÓN:**

# **Estatal:**

# "Investigadores de UAEM ganan premio ecologista"

Como parte de su programa Por amor al planeta, la empresa Volkswagen de México entregó el premio de investigación científica a Valeria Souza Saldívar, integrante del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y a un grupo de científicos de la Universidad Autónoma del Estado Morelos (UAEM), por un proyecto de investigación en una área natural protegida en el estado de Puebla. El primer premio correspondió a la investigadora Valeria Souza, por el trabajo de defensa y conservación que ha realizado en el Valle de Cuatro Ciénegas, Coahuila, y cuyo trabajo ha sido difundido a nivel internacional por su valor biológico, económico y cultural de la región. En el caso de la investigación en un área natural protegida de Puebla, el proyecto es liderado por David Valenzuela Galván, de la UAEM y consiste en realizar un estudio ambiental para los próximos tres años en una zona de 600 metros cuadrados del sureste de Puebla, colindante con Morelos y Guerrero.

La Jornada Morelos, p.3, (Agencias) y La Jornada, p.42, (Pedro Aldana Aranda).

# "Hoy será la elección de director de la Preparatoria Uno"

Dentro de la orden del día del Consejo Universitario en su punto 15, el día de hoy, en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, en la ciudad de Cuernavaca, se llevará a cabo la elección de director de la Preparatoria número Uno ubicada en Cuautla; el Consejo Universitario será el que elija, mismo que está integrado por los directores de las 33 escuelas, facultades e institutos de la UAEM, los consejeros maestros y los consejeros alumnos de cada una de ellas, así como los dos sindicatos que integran la máxima casa de estudios del estado. De una terna conformada por el doctor Alberto Pérez Montalvo, el contador Arturo Cuevas Rosete y la psicóloga María de Lourdes Díaz Tejeda (actual directora interina), se elegirá por mayoría a quien dirija la institución por un periodo de tres años, es decir, de 2010 a 2013. En la ley orgánica anterior se llevaba a cabo una oscultación interna con voto directo por escrito que después se tabulaba y se llevaba al interior del Consejo Técnico, convertido en Colegio Electoral, presidido por el rector. En este caso, con las nuevas indicaciones de normatividad de estatuto universitario, el Colegio Electoral votó por la terna de las cuatro solicitudes que se recibieron en total a este cargo.

La Unión de Cuautla, p.6, (Rosendo Álvarez).

#### "Estudiantes abarrotan Feria Contacto 2010"

En las universidades públicas la formación de los estudiantes está encaminada a que al salir busquen trabajo, en lugar de poner su propia empresa, por esa razón el interés que tienen en el organismo empresarial por tener una verdadera vinculación, coincidieron en afirmar el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación en Morelos, Francisco Sotelo Gil y el dirigente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, Edgar Landeros Muñoz. Con la asistencia de por lo menos 5 mil estudiantes, ayer la delegación de Canacintra, la Asociación de Universidades Privadas del, la Secretaría de Educación y la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, efectuaron la Feria Universitaria Contacto 2010, en donde los profesionistas tuvieron la oportunidad de encontrar un empleo o recibir asesoría para emprender su propia empresa. Sotelo Gil, resaltó que los organismos del sector privado están en una nueva etapa en la cual buscan mayor contacto con los jóvenes que ya se decidieron a estudiar una carrera universitaria y tienen bien definido su perfil profesional, para incorporarlos a sus empresas.

El Regional del Sur, (Roberto Heredia).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=4175:estudiantes-abarrotan-feria-contacto-2010&catid=42:local&Itemid=63.

#### Nacional:

# "Premian conservación del valle de Cuatro Ciénegas"

La doctora Valeria Souza Saldívar, del Instituto de Ecología de la UNAM, recibió el premio a la investigación científica, que entregó ayer Volkswagen en la cuarta edición del programa Por Amor al Planeta, reconociendo su esfuerzo por defender y conservar el valle de Cuatro Ciénegas, Coahuila, demostrando y difundiendo a nivel nacional e internacional el valor biológico de la región y de su fragilidad. Por su parte, el doctor David Valenzuela Galván, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, ganó el Proyecto de Investigación de un Área Natural Protegida y recibió un millón 500 mil pesos para realizar, durante tres años, un estudio detallado que servirá como base para promover como área natural protegida un territorio de casi 600 kilómetros cuadrados de selvas tropicales secas ubicados en el sureste de Puebla y colindante con los estados de Morelos y Guerrero. Valenzuela forma parte de un grupo de científicos del Centro de Investigaciones en Biodiversidad y Conservación (CIByC), donde participan también investigadores de la Benemérita Universidad de Puebla y la Universidad de Las Américas.

La Jornada, p.42, (Pedro Aldana Aranda).

#### "Preocupante nivel educativo de alumnos de secundaria: INEE"

En México más de 60 por ciento de los alumnos de tercero de secundaria, cerca de 1.1 millones de jóvenes, se ubican en niveles elementales de aprendizaje en español, matemáticas y biología, así como en formación cívica y ética, es decir, sólo cuentan con un dominio básico de los contenidos curriculares o apenas suficiente para continuar con su formación académica. De acuerdo con datos obtenidos de los Exámenes de la Calidad y el Logro Educativos (Excale) 2008, que se aplicó a una muestra representativa de 80 mil 525 estudiantes que cursaron el tercer grado en 3 mil 300 escuelas secundarias generales, técnicas, telesecundarias y privadas, más de la mitad se encuentra por debajo del nivel básico o elemental del logro educativo en las asignaturas evaluadas. Margarita Zorrilla Fierro, directora general del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), destacó que los niveles de aprendizaje alcanzados son preocupantes y no muestran una mejora respecto de otras evaluaciones, pues enfatizó que la mayoría de los estudiantes sólo está logrando aprendizajes prácticos inmediatos, pero no saberes abstractos de largo plazo, tras señalar que las telesecundarias nuevamente reportan el nivel más bajo de logro, mientras que los más altos son para las secundarias privadas. *La Jornada, p.40 y 12, (Laura Poy Solano).* 

#### "Perciben violencia escolar excesiva 315 mil estudiantes de secundaria: INEE"

Al menos 315 mil estudiantes de tercer grado de secundaria consideran que el nivel de violencia en sus escuelas es alto, debido a la frecuencia de casos de adicción a sustancias tóxicas, portación de armas de fuego y peleas a golpes dentro de los planteles, mientras otros 445 mil opinan que el entorno de sus centros educativos es agresivo por el número de robos, riñas, ataques a educandos y consumo de drogas. El Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) revela en su informe El aprendizaje en tercero de secundaria –el cual reúne información sobre 3 mil 300 planteles de ese nivel, públicos y privados– que 10 entidades sufren los niveles más elevados de violencia escolar: Distrito Federal, Chihuahua, estado de México, Quintana Roo, Tabasco, Jalisco, Michoacán, Durango, Baja California y Baja California Sur. En contraste, los estados donde los alumnos perciben pocos hechos de violencia en sus escuelas son Campeche, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Sinaloa, Zacatecas y Querétaro.

La Jornada, p.40 y 12, (Laura Poy).

# Internacional:

#### "Hallan proteína que induciría la clonación natural de las plantas"

Científicos del Laboratorio Nacional de Genómica para la Biodiversidad del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) Irapuato descubrieron una proteína que permite controlar la reproducción vegetal, con lo cual, a partir de este hallazgo, se podría inducir la clonación natural de la plantas. Con este descubrimiento plantas sexuales podrían reproducirse de manera asexual, lo que implicaría una revolución en la producción mundial y, por consiguiente, tendría fuerte impacto en la industria semillera trasnacional, la cual genera ganancias de 36 mil millones de dólares anuales. La Jornada, p.2a, (Mariana Norandi).

# "Descubren el primer fósil de un tiranosaurio en el hemisferio sur"

El hallazgo, por primera vez en el hemisferio sur, de fósiles de un tiranosaurio arroja nueva luz sobre la evolución de estos dinosaurios, los cuales hasta ahora se creía que sólo habían vivido en el norte del planeta, indicó un estudio publicado este jueves. Un hueso de la cadera de estos animales, de 30 centímetros de largo, fue descubierto en Dinosaur Cove, en Victoria, sureste de Australia, sitio geológico que se remonta al menos a hace 105 millones de años. El hueso pertenecía a un tiranosaurio, ya que estos dinosaurios carnívoros tienen caderas muy específicas y reconocibles, dijo Roger Benson, de la Universidad de Cambridge, en el Reino Unido, uno de los autores del estudio, publicado en la revista Science. *La Jornada, p.2a, (Afp).* 

# "Premio Templeton a un español por defender la ciencia ante religión"

El genetista y biólogo molecular español Francisco J. Ayala obtuvo hoy el premio Templeton, el de mayor dotación del mundo (1.5 millones de dólares), por su vigorosa defensa del conocimiento científico frente a la intromisión de la religión y su demanda de un respeto mutuo entre ambas esferas, se anunció en Washington. Ayala es considerado una autoridad internacional en evolución molecular y genética; ha dedicado décadas de su carrera, desarrollada en buena parte en Estados Unidos, a manifestar las diferencias entre ciencia y fe, así como a llamar la atención sobre el daño que se hace a ambas cuando se mezclan y confunden, explicó el organismo que da el galardón.

La Jornada, p.2a, (Dpa).

# "Hallan rastros de gran desastre ocurrido hace 2 mil años en Atlántico"

Oceanógrafos alemanes encontraron huellas de un gran desastre natural acaecido hace 2 mil años en el Atlántico, al sur de las islas Canarias, que podría haber causado un monstruoso tsunami, informaron expertos del Instituto Leibniz de Oceanografía. El borde de la plataforma continental africana se desprendió y esparció masas de tierra sobre una superficie de hasta 150 mil kilómetros cuadrados en las profundidades. Probablemente tengamos que revaluar el riesgo de grandes deslizamientos en general, advirtió el geólogo Sebastian Krastel. La Jornada, p.2a, (Dpa).

# SALUD:

# Nacional:

# "Los jóvenes tienen dos veces más riesgo de sufrir desorden mental"

La generación actual de jóvenes mexicanos tiene dos veces mayor riesgo de padecer algún trastorno mental, depresión principalmente, a causa del estrés postraumático que dejan los hechos de violencia que se viven en el país, aseguró María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría. A ello se agrega el hecho de que en las pasadas dos décadas se triplicó el número de suicidios de personas de 14 a 24 años de edad, señaló Jesús del Bosque, del Hospital Infantil de México, quien explicó que entre las causas de que los jóvenes decidan quitarse la vida está la violencia intrafamiliar padecida en la infancia. Aseguró que estas experiencias en el hogar afectan sensiblemente el desarrollo de las personas. Ambos especialistas participaron ayer en el simposio Depresión: el conocimiento, tu mejor herramienta, organizado por la Federación Mundial para la Salud Mental y la organización civil Voz Pro Salud Mental.

La Jornada, p.39, (Ángeles Cruz Martínez).

#### "Depresión, segunda discapacidad en el orbe"

La depresión es una tristeza profunda de la que, generalmente, las personas no pueden salir por sí solas. Es un desorden bioquímico cerebral en el que participan dos neurotransmisores: serotonina y norepinefrina. Aún se desconoce el origen del mal, aunque los científicos piensan que se debe a una combinación entre factores genéticos y experiencias de vida. Representa la segunda causa de discapacidad en el orbe, sólo después de las enfermedades cardiacas, y afecta a 121 millones de personas de todas las edades, razas y posición económicas alrededor del mundo, de acuerdo con información de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La Jornada, p.39, (Ángeles Cruz Martínez).

#### "Crecen muertes maternas por infecciones respiratorias graves"

A causa de la influenza A/H1N1, en 2009 aumentó 200 por ciento el número de muertes maternas al pasar de cinco a 227, provocadas por infecciones respiratorias graves, con lo que los decesos sumaron en total mil 229 en ese periodo. La cifra todavía está lejos de la meta del milenio comprometida por México, de que en el año 2015 sólo se registren 417 decesos, reconoció Mauricio Hernández Ávila, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud.

La Jornada, p.43, (Ángeles Cruz Martínez).

# **ECONOMÍA:**

# **Estatal:**

#### "Recursos por 37.5 millones de pesos destinados a las pequeñas empresas"

La delegada en Morelos de la Secretaría de Economía, Alejandra Jarillo Soto, dio a conocer que los recursos destinados al Fondo Pyme en Morelos durante el 2010, no serán recortados o cancelados. Por el contrario, la funcionaria federal detalló que a través de los diferentes programas, esquemas y estrategias que impulsa la dependencia, durante el 2009, se entregaron recursos por más de 680 millones de pesos en más de 38 mil créditos a empresas morelenses.

La Jornada Morelos, p.6, (Dulce Maya).

# "Aprobó el FMI renovar a México la línea de crédito por 48 mil mdd"

El Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobó este jueves renovar por un año una línea de crédito a favor del gobierno mexicano por 48 mil millones de dólares, informó el organismo multilateral. La Secretaría de Hacienda y el Banco de México manifestaron su intención de que el acuerdo tenga carácter precautorio e hicieron explícita su intención de no utilizar los recursos. A través de la línea de crédito flexible (LCF), mecanismo de reciente creación, el FMI pone a disposición de algunos de sus países miembros recursos para enfrentar las consecuencias de una eventual crisis de liquidez, porque el dinero puede ser utilizado en cualquier momento. La LCF fue creada por el organismo en marzo del año pasado y, a diferencia de los préstamos tradicionales del Fondo, las naciones receptoras no están obligadas a cumplir programas de ajuste o metas económicas a cambio de recibir los recursos.

La Jornada, p.22, (Roberto González Amador).

# Nacional:

# "La desocupación en febrero de 2010 fue la más alta en 10 años"

La desocupación afectó en febrero a 5.43 por ciento de la población económicamente activa en todo el país, la tasa de desempleo más elevada en un segundo mes de año desde que comenzó esta serie estadística en 2000, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El organismo puntualizó que 70.2 por ciento de las personas que buscan infructuosamente empleo tienen los mayores niveles de instrucción, en tanto 29.8 por ciento de los desocupados no completaron sus estudios de secundaria. Indicó también que 90.1 por ciento de la población desempleada cuenta con antecedentes laborales, lo cual implica que tenía ocupación antes de quedar en cesantía, mientras 9.9 por ciento carece de experiencia. La tasa de desocupación del segundo mes de 2010 fue mayor a la de 5.30 por ciento observada en febrero de 2009, cuando la economía mexicana iniciaba la fase más aguda de la mayor recesión en más de 75 años. Pero el crecimiento del desempleo en México ha mantenido una tendencia creciente desde el comienzo de este siglo, aunque se ha acentuado desde 2007.

La Jornada, p.22, (Juan Antonio Zúñiga).

#### "Prestará BM mil 250 mdd"

El Banco Mundial (BM) aprobó un préstamo por mil 250 millones de dólares para apoyar el proyecto de Sistema de Protección Social en Salud de México. Ello para beneficiar a unos 10 millones de mexicanos, informó el organismo en su sede en Washington. "Aplaudimos los esfuerzos del gobierno de México en otorgar cobertura de seguro médico a millones de mexicanos de escasos recursos", dijo la directora del Banco Mundial para Colombia y México, Gloria Grandolini, tras la concesión del préstamo.

La Jornada, p.25, (Dpa).

# "Por alza a precios del petróleo, Pemex captó 5 mil 86 mdd en el primer bimestre"

Una mejor cotización del crudo a nivel internacional permitió a Petróleos Mexicanos (Pemex) obtener por exportaciones en el primer bimestre del año 5 mil 86 millones de dólares, monto mil 257 millones de dólares por encima de lo previamente presupuestado. Pese a que la producción de crudo fue de 2 millones 613 mil barriles por día, menor en 61 mil barriles al volumen promedio en el primer bimestre de 2009, cuando alcanzó 2 millones 674 mil barriles los mayores precios permitieron compensar la caída. Las exportaciones de crudo en el periodo enero-febrero de 2010 se situaron en un promedio de un millón 218 mil barriles al día, es decir, casi 47 por ciento de la producción total, lo que representó ingresos acumulados por 5 mil 86 millones, cantidad 72 por ciento mayor a la del mismo periodo del año pasado, cuando se cotizó en un precio de 38.10 dólares por barril.

La Jornada, p.27, (Israel Rodríguez).

## Internacional:

# "Tráfico y consumo de drogas cuesta 215 mmd anuales a EU"

El tráfico y consumo de drogas representa para Estados Unidos un costo anual de 215 mil millones de dólares, estimó el Departamento de Justicia de ese país, mientras México aún es considerado la mayor amenaza en el contrabando de sustancias ilícitas hacia la nación vecina. Un reporte del Centro Nacional de Inteligencia Antidrogas, dependiente del organismo de justicia, reveló que los cárteles mexicanos están presentes en todo el territorio estadounidense y se han vuelto más poderosos, al ocupar cada vez más mercados, pues lograron aumentar el flujo de heroína, mariguana y metanfetaminas, lo que refleja mayor capacidad de producción en México. En la versión 2010 de la Evaluación Nacional de la Amenaza de las Drogas, principal reporte sobre el tráfico de estupefacientes en Estados Unidos, destaca que los narcos mexicanos se han fortalecido, particularmente en los mercados del noroeste y en Florida, además de que han incrementado su colaboración con pandillas callejeras y carcelarias.

La Jornada, p.5, (Agencias).

# "El ex espía soviético Lebedev compró The Independent en una libra esterlina"

Un ex espía soviético, Alexander Lebedev, compró este jueves en una libra esterlina, 18.6 pesos, The Independent, uno de los cabezales más respetados entre los medios británicos. En una muestra del pantanoso terreno en que se mueve la prensa hoy en día, el nuevo dueño del diario recibirá una compensación de 13.7 millones de dólares por hacerse con el control de la publicación, que el año pasado registró pérdidas por 18.4 millones de dólares. Lebedev trabajó durante los últimos años de la guerra fría en la estación en Londres del Comité para la Seguridad del Estado (KGB, por sus siglas en ruso), el organismo de inteligencia del régimen soviético. Desde ayer es dueño de The Independent, el dominical The Independent on Sunday y la página de Internet de ambas publicaciones. No es su primera incursión en la prensa británica. En enero de 2009 adquirió, también en una libra esterlina, el londinense Evening Standard, de tendencia conservadora, que después convirtió en periódico gratuito y aumentó su tiraje de 250 mil a 600 mil ejemplares.

La Jornada, p.23, (De la redacción).

# **POLÍTICA:**

# **Estatal:**

# "Morelos: rechazan ampliar Poder Judicial"

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió ayer, en votación dividida, mantener la suspensión dictada el 29 de julio de 2009 que impide la incorporación de seis magistrados y un consejero al Poder Judicial de Morelos. A pesar de que esta medida ha agravado el rezago de expedientes en esa entidad, la mayoría desechó el proyecto elaborado por Juan N. Silva Meza, quien cuestionó la actitud del Poder Judicial morelense, por aplicar tácticas dilatorias en la controversia que mantiene con el Congreso y el Ejecutivo de esa entidad.

La Jornada, p.33, (Jesús Aranda); La Jornada Morelos, p.4, (Elizabeth Cuevas Villalobos) y El Sol de Cuernavaca, p.4, (Oswaldos Salazar).

## "Instala el Ayuntamiento parque acuático gratuito en la Alameda Solidaridad"

La ciudadanía de Cuernavaca así como los visitantes podrán disfrutar de una alberca y tres toboganes a partir de este domingo y durante los siguientes tres meses. A partir de este domingo y durante los siguientes tres meses, la ciudadanía de Cuernavaca así como los visitantes podrán disfrutar de manera gratuita del Parque Acuático que el Ayuntamiento instaló en la Alameda Solidaridad, el cual consta de una alberca y tres toboganes, acción que se realiza dentro del programa "Un Día con Tu Familia" implementado por el alcalde, Manuel Martínez Garrigós, para fortalecer la sana convivencia y reconstruir el tejido social. De lo anterior dieron cuenta el secretario de Turismo y Fomento Económico, Víctor Iván Saucedo Tapia y el subsecretario de Desarrollo Social, Salvador España Flores, quienes precisaron que a partir de las 9 de la mañana del domingo 28 del mes en curso las familias capitalinas podrán disfrutar de la alberca y toboganes sin costo alguno, además de que este mismo día, en punto de las 17:00 horas, el grupo Motel ofrecerá un concierto

La Unión de Morelos, p.9, (Benjamín Marchán) y Diario de Morelos, p.p.-3, (Brenda Ramírez).

#### "Se suma el MMB a directiva del SNTE"

Por lo menos 24 integrantes del Movimiento Magisterial de Bases, lograron espacios en la reestructuración que se dio del Comité Ejecutivo Seccional del SNTE, por lo que los mismos, junto con otros de corrientes disidentes que consiguieron colocarse en nuevas carteras y en las seis delegaciones regionales, iniciaron desde hoy, la segunda etapa de trabajo del secretario general, Luis Manuel Rodríguez Olvera. En conferencia de prensa, Blanca Nieves Sánchez Arano, ex vocera del MMB, dio cuenta de su inclusión en la regional de Cuernavaca en el nivel de primaria, así como de María de los Ángeles Arteaga Jaime en la del nivel de primaria.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González) y Diario de Morelos p.p.6, (Redacción).

#### "Plástico por un "kilo" de tortilla"

Con el fin de promover una mejor convivencia y relación sana con el medio ambiente y al mismo tiempo ayudar a familias de escasos recursos, fue anunciado el Convenio de Colaboración para el Acopio de Material Reciclable, entre el Ayuntamiento de Cuernavaca, el organismo "Vive Verde" y el Consejo de la Industria de la Masa y la Tortilla A.C.; con el cual, los ciudadanos podrán obtener kilogramos de tortilla a cambio de PET, aluminio, cartón, papel y cristal. Al encabezar el evento, el presidente municipal, Manuel Martínez Garrigós, estableció que cuando hay proyecto de gobierno y compromiso social, no hay reto que no pueda superarse y el convenio firmado con el sector empresarial sin duda, será de gran ayuda a los cuernavacenses.

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Israel Mariano).

## "Dos semanas de descanso escolar"

Este día, alrededor de 517 mil estudiantes de preescolar, hasta postgrado, saldrán de vacaciones para gozar del receso vacacional de Semana Santa, teniendo que reintegrarse a sus labores, hasta el próximo 12 de abril, informó el secretario de educación, José Luis Rodríguez Martínez. Tras reunirse con los regidores de Educación de todo el estado, en el municipio de Yecapixtla, el funcionario anunció que derivado de este periodo de descanso, se va a aplicar el mismo operativo, que se instauró en las vacaciones de diciembre, donde se tuvo una eficiencia del 80 por ciento, por medio de la participación de usuarios confiables que son los directores, padres de familia, maestros y otros, quienes están al pendiente de la situación que ocurre en cada centro escolar y denuncian en caso de ser necesario, lo más urgente ante las autoridades policíacas correspondientes.

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Mónica González) y El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=4185:inician-periodo-de-asueto-mas-de-500-mil-alumnos&catid=42:local&Itemid=63.

#### "Presenta PASA demanda judicial contra Garrigós"

Manuel Martínez Garrigós, Presidente Municipal de Cuernavaca, fue demandado por presunto daño patrimonial y difamación por parte de la empresa PASA, concesionaria del manejo de la basura en la capital. "Se ha solicitado la intervención de la Procuraduría General de Justicia del estado, con el firme propósito que dé inicio a la averiguación previa correspondiente y, por su conducto, se requiera al Presidente Muncipal de Cuernavaca y/o cualquier otro funcionario de su administración, a efecto que prueben y fundamenten las delicadas aseveraciones que el Ayuntamiento de Cuernavaca ha hecho", hizo saber la demandante en un oficio a la opinión pública. PASA considera que la campaña de gobierno municipal en su contra se debe a la existencia de intereses políticos y económicos ligados a la intención manifiesta de la alcaldía de concluir la relación contractual del servicio de recolección, traslado y disposición final de la basura. *Diario de Morelos, p.p.4, (Redacción).* 

# "Prevén elevada derrama económica por las vacaciones de semana mayor"

Pese a los actos delictivos que han colocado a Morelos en las primeras planas de la nota roja, prestadores de servicios turísticos locales, estimaron una importante derrama económica para el periodo vacacional de semana santa. Los empresarios de la denominada industria sin chimeneas, coincidieron con las estimaciones de la Secretaría de Turismo del gobierno del estado, que prevé durante el periodo vacacional de semana santa, comprendida del 24 de marzo al 11 de abril, la llegada de 330 mil 310 visitantes. La presidenta del Consejo Empresarial Turístico, Harriet Goff, auguró que los sectores más beneficiados por el próximo periodo vacacional, serán el hotelero, el gastronómico y los parques acuáticos. *La Jornada Morelos, p.13, (Dulce Maya).* 

# "Enorme proyección social tiene Museo de las Ciencias-Morelos"

"Con un espacio como éste hemos demostrado que la ciencia no es algo difícil de entender", aseguró Manuel Martínez Fernández, el aún director general del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (Ccytem), durante su mensaje de bienvenida al festejo del primer aniversario del Museo de Ciencias de Morelos, ubicado donde antiguamente se halló la penitenciaría estatal, en el poblado de Acapatzingo. El doctor Martínez Fernández, quien a pesar de haber presentado su renuncia al cargo en el Ccytem desde el martes pasado se mantendrá en el puesto hasta el 31 de marzo, señaló que "fechas como éstas hay que celebrarlas" y destacó que "este museo es un espacio con características especiales, diseñado con materiales exclusivos y en cuya construcción y equipamiento participó gente que conoce del tema" y reveló que para el mes de agosto "estará lista la sala sobre el cambio climático".

La Jornada Morelos, p.16, (Manuel Fuentes Galicia).

#### "Acusan solución en Jiutepec"

Integrantes de la Red de Organismos Ciudadanos de Jiutepec entregaron ayer dos bidones de aguas negras a las autoridades municipales y a diputados perredistas locales para protestar por la contaminación de los mantos acuíferos en la zona. Los manifestantes, encabezados por Sergio Aguayo, investigador y profesor del Centrote Estudios Internacionales del Colegio de México, aseguraron que en Morelos no se respeta el medio ambiente y que, a pesar de que zonas como la colonia Joya del agua no cuentan con agua ni servicios públicos suficientes, las autoridades municipales han otorgado permisos para la construcción de cientos de viviendas nuevas.

Reforma, p.18, (Héctor Raúl González).

## Nacional:

# "Modelo económico amplía desigualdades: Cepal y UNAM"

El modelo económico aplicado en México desde hace varias décadas debe modificarse, pues ha ampliado las desigualdades entre la sociedad, señalaron la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, y el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro. Al participar en el seminario internacional Política industrial y desarrollo, Bárcena señaló que el Estado debe recuperar su papel rector en la economía nacional como elemento fundamental para alcanzar un desarrollo con igualdad, el cual debe basarse en el impulso de la productividad de la sociedad. Aseveró que la crisis financiera mundial demostró la caducidad de los modelos basados sólo en las fuerzas del mercado.

La Jornada, p.42, (Emir Olivares Alonso).

La Jornada, p.7, (Jesús Aranda).

#### "De 47 mil denuncias ciudadanas ante el Ejército, sólo 20 corresponden a Juárez"

De 47 mil 703 denuncias ciudadanas sobre presuntas actividades ilícitas que el Ejército recibió del 15 de enero de 2008 al primero de marzo pasado, únicamente 20 corresponden a Ciudad Juárez, Chihuahua. En cambio, en Guadalupe, Zacatecas, los militares han contabilizado en el mismo periodo 4 mil 695 llamadas ciudadanas; en la ciudad de Chihuahua, 3 mil 902, y en Reynosa, Tamaulipas, 3 mil 66. A pesar de que más de 7 mil soldados participan desde 2007 de manera permanente en el Operativo Ciudad Juárez para enfrentar los altos índices de violencia y criminalidad, la participación de la ciudadanía en esa urbe fronteriza sigue siendo mínima. Las urbes que no reportan una sola denuncia ciudadana durante ese lapso –ni por correo electrónico ni vía telefónica– son: El Ciprés, Tecate y San Felipe, en Baja California; Torreón, Coahuila; Melaque, Jalisco; Monterrey, Nuevo León, y Lázaro Cárdenas, Michoacán.

## "Estudiantes exigen parar la "guerra sin sentido"

"Los jóvenes no somos criminales", aseveraron estudiantes de instituciones de educación superior agrupados en las Redes Universitarias (RU). Exigieron un alto a la "guerra sin sentido" de Felipe Calderón contra el crimen organizado, en especial en Ciudad Juárez, Chihuahua, de donde demandaron la salida de los soldados. Ayer, en un acto simbólico, colocaron mantas en varios campus universitarios para exigir "la presentación con vida de seis desaparecidos por el Ejército" en la ciudad fronteriza. Demandaron esclarecer las ejecuciones de 15 alumnos en Villas de Salvárcar, en Juárez, y de los dos jóvenes del Tecnológico de Monterrey, ultimados a las afueras del campus, en Nuevo León. Por su parte, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos solicitó a la Secretaría de la Defensa Nacional y a las procuradurías General de la República y de Justicia de Nuevo León aplicar medidas cautelares para preservar las evidencias del caso de la muerte de los alumnos del Tec.

La Jornada, p.10, (Emir Olivares Alonso).

## "Aprueban dictamen de ley de protección de datos personales"

La Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados aprobó el proyecto de dictamen de Ley Federal de Protección de Datos Personales, por la que se reconocen los nuevos derechos de los ciudadanos para proteger su privacidad y pedir acceso, rectificación, cancelación u oponerse al tratamiento de sus registros individuales que tengan empresas, escuelas, bancos, editoriales o cualquier otra institución privada. El documento impulsado por el PRI expresa que las nuevas prerrogativas de los ciudadanos garantizarían la privacidad de éstos, al decidir de manera libre e informada en torno al destino y uso de la información personal. En materia de acceso, si el ciudadano quiere saber si alguna empresa tiene información suya podrá solicitarla de los datos personales propios, y las empresas señalarán oficinas y mecanismos claros para recibir dichas solicitudes. Por lo que hace a la rectificación, se advierte que si la información es inexacta, incompleta o desactualizada, la persona podrá solicitar que se corrija y tiene derecho a recibir una respuesta en breve tiempo.

La Jornada, p.15, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

#### "Promueve IFAI ordenamiento de archivos oficiales"

Los comisionados del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) y los integrantes de los comités de información de las dependencias y entidades con actividades vinculadas a la seguridad nacional acordaron iniciar programas de ordenamiento de archivos gubernamentales y de desclasificación; incrementar la coordinación para la atención y desahogo de solicitudes de información, y generar información estadística. La presidenta comisionada del IFAI, Jacqueline Peschard, refirió que ante la compleja situación que vive el país en materia de seguridad nacional, es importante "fortalecer con la transparencia la acción del Estado mexicano, para lograr que impere la ley". En cónclave, en la sede del IFAI, los funcionarios responsables de recibir las solicitudes de información y darles curso acordaron con los comisionados establecer vías de comunicación más fluidas para hacer expeditos los trámites respectivos.

La Jornada, p.15, (Elizabeth Velasco C.).

# "Senadores no aprobarán la prórroga para registrar celulares"

La ampliación del plazo para la inscripción al Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Renaut) todavía no es un hecho, debido a que los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) en el Senado advirtieron que no aprobarán la prórroga de un año acordada en la Cámara de Diputados. La indefinición en el Congreso propició que la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) reiterara que la fecha límite para la inscripción al Renaut es el 10 de abril. Destacó que los operadores de telefonía móvil tendrán que cortar las líneas de quienes no se hayan inscrito y los eximió de toda responsabilidad. Sin embargo, el regulador no ha definido qué pasará después de que las líneas sean suspendidas, y entre los proveedores del servicio persisten dudas sobre si podrán reinstalar el servicio, si seguirán cobrando vía tarjeta de crédito a quienes tengan contratos de planes tarifarios, o si las líneas dejarán de existir.

La Jornada, p.23, (Miriam Posada, Andrea Becerril, Víctor Ballinas, Roberto Garduño y Enrique Méndez).

# "Ahorrador que demandó a Banamex recibirá \$20 mil, dice presidente de la ABM"

Una sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) adversa a los bancos privados en los juicios entablados por ahorradores que reclamaron devoluciones multimillonarias por depósitos de hace tres décadas "pudo haber puesto en riesgo la estabilidad no sólo del sistema financiero, sino de la economía mexicana", aseguró este jueves Ignacio Deschamps González, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM). "Creemos que es muy relevante la resolución de la SCJN", declaró Deschamps en conferencia de prensa. El martes pasado, la Corte consideró que Banamex no debía cumplir la sentencia de un juez de Chihuahua, que condenó al banco a pagar a un ahorrador más de mil 400 millones de pesos, por un depósito de 400 mil pesos viejos (400 pesos actuales) realizado en 1987, que nunca fue reclamado.

La Jornada, p.25, (Roberto González Amador).

#### "Facilitan interponer juicios contra empresas que afecten intereses colectivos"

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó la reforma al artículo 17 de la Constitución que favorece las acciones colectivas para permitir a los consumidores en general ser representados por una persona en juicios contra aquellas empresas que afecten los intereses de la mayoría. La asociación civil Al Consumidor calificó el suceso de "histórico", debido a que ordena al Congreso de la Unión a legislar en la materia para tutelar los derechos e intereses colectivos, hasta hoy sin garantizar por falta de un proceso judicial. No obstante, representantes de la organización recalcaron que aún queda pendiente que 17 de las 32 legislaturas estatales ratifiquen la enmienda constitucional.

La Jornada, p.27, (Roberto Garduño, Enrique Méndez y Juan C. Miranda).

## "Entregan slots de Aviacsa a Mexicana y Aeroméxico"

Los slots -horarios de vuelo- de Aviacsa fueron entregados "en calidad de préstamo" a los grupos de Aeroméxico y Mexicana de Aviación, informó el director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), Héctor Velázquez Corona. Negó que la llegada al aeropuerto capitalino de Volaris y VivaAerobús signifique un impacto negativo sobre el desarrollo del Sistema Metropolitano de Aeropuertos (SAM), diseñado originalmente para distribuir y desconcentrar la demanda de operaciones en cuatro aeropuertos periféricos -Toluca, Cuernavaca, Querétaro y Puebla. "El sistema sigue vigente porque las aerolíneas que han venido a operar aquí, también lo siguen haciendo desde Toluca", dijo. No obstante, el aeropuerto de Toluca registró en 2009 una drástica caída de 40 por ciento en pasajeros y 25 en operaciones, derivada de la salida parcial de Interjet.

La Jornada, p.27, (José Antonio Román).

# Internacional:

#### "Fracasa maniobra republicana; aprueba el Congreso reforma del sistema de salud de EU"

El Congreso de Estados Unidos aprobó la noche del jueves una serie de enmiendas a la reforma del sistema de salud nacional, que ya había sido firmada por el presidente Barack Obama esta semana. Primero el Senado la aprobó por 56 votos en favor y 43. La aprobación se produjo tras largo debate que empleó ayer en la tarde y se extendió hasta las dos de hoy. El Senado volvió a sesionar ayer a las 10 y tomó la decisión final cuatro horas después.

La Jornada, p.30, (Dpa y Afp).

#### "Nuevo abucheo a las Damas de Blanco en calles de La Habana"

Cientos de partidarios del gobierno de Cuba abuchearon este jueves a una veintena de manifestantes de las Damas de Blanco —grupo de esposas y madres de opositores presos—, que marcharon por el centro de la capital para pedir la liberación de sus familiares presos. La protesta coincidió con una movilización de solidaridad con ellas organizada en Miami por la cantante cubana Gloria Estefan, que reunió a miles de exiliados. Unos 300 partidarios del gobierno, principalmente de la Federación de Estudiantes Universitarios, las interceptaron y gritaron: ¡esta calle es de Fidel! Agentes de la seguridad del Estado formaron un cordón para evitar que los manifestantes agredieran a las Damas de Blanco.

La Jornada, p.28, (Reuters y Afp).

#### "Cuba abre la puerta a cadenas hoteleras de EU"

El ministro de Turismo de Cuba, Manuel Marrero, abrió hoy explícitamente las puertas a las cadenas hoteleras de Estados Unidos para que operen en la isla, si Washington levanta sus restricciones. Una reunión de dos días de autoridades cubanas y empresarios estadounidenses del ramo, desembocó este jueves en una insólita sesión de trabajo sobre una potencial avalancha de visitantes de Estados Unidos a Cuba, escenario que muchos creen que está cerca y que contrasta con la caída reciente en los ingresos de la industria turística en la isla.

La Jornada, p.29, (Gerardo Arreola).

#### "Aprueba Europa un plan de ayuda para Grecia, con la participación del FMI"

Europa aprobó el jueves un plan de ayuda a Grecia, que incluye por primera vez la implicación del Fondo Monetario Internacional (FMI) en la crisis de un país de la eurozona, como pedía Alemania, que además hizo prometer a sus socios que se endurecerá la política sobre disciplina presupuestaria. El plan, consensuado previamente por Francia y Alemania, obtuvo luz verde de los 16 países de la eurozona, al margen de una cumbre de la Unión Europea (UE) en Bruselas. El acuerdo prevé la creación de un marco europeo de préstamos bilaterales asociado a la intervención del FMI, que Grecia utilizaría como "último recurso". El plan "responde al problema" de Grecia e "incluye al Fondo Monetario Internacional, pero con una participación mayoritaria de la zona euro", explicó el primer ministro portugués, José Sócrates.

La Jornada, p.23, (Afp, Reuters y Dpa).

#### "Decreta Chávez feriado toda la semana para ahorrar energía"

El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anunció que todos los días de la Semana Santa, que comienza el próximo lunes, serán feriados con el fin de ahorrar electricidad, decisión criticada por los empresarios que la consideran inútil para paliar la crisis que vive el país. "Hemos decretado feriado lunes, martes y miércoles. Toda la Semana Santa va a ser feriado", dijo Chávez, durante un acto público con deportistas. La medida es la más radical desde que el Ejecutivo declaró el estado de emergencia eléctrica a principios de febrero. Desde hace meses Venezuela, gran potencia energética de la región, atraviesa una severa crisis eléctrica, atribuida por el gobierno al elevado consumo y la falta de Iluvias.

La Jornada, p.24, (Afp).

#### "Bolivia elevará suministro de gas natural a Argentina"

Bolivia y Argentina relanzarán este viernes, tras más de medio año de negociaciones, un acuerdo para aumentar gradualmente hasta 2017 el suministro de gas natural boliviano de 5 a 27.7 millones de metros cúbicos diarios (mmcd), en un acto en que estará presente la presidenta argentina Cristina Kirchner. Este acuerdo es una adenda a un contrato original de compra-venta de gas natural suscrito en 2006 por el presidente boliviano Evo Morales y el entonces mandatario argentino Néstor Kirchner, por el plazo de 20 años, pero que fue incumplido por Bolivia por temas técnicos de la estatal petrolera y una desaceleración en sus inversiones.

La Jornada, p.26, (Afp).